

LOS ESTUDIOS DE GÉNERO EN LA CIENCIA POLÍTICA LATINOAMERICANA EN EL SIGLO XXI

GENDER STUDIES IN LATIN AMERICAN POLITICAL SCIENCE IN THE 21ST CENTURY

Investigadores USAL:

Colotta, Mariana (mcolotta@usal.edu.ar); Martín, María Elena; Cardozo, Karina Molina

Alumna practicante posgrado:

Garces, Ivonne

Palabras clave: ciencia política, género, androcentrismo

Keywords: *political science, gender, androcentrism*

Resumen

Entre los años 80 y 90, la perspectiva de género se instaló dentro de la academia de las ciencias sociales latinoamericanas, problematizando la supuesta neutralidad de los sujetos, lo cual incorporó las experiencias de las mujeres e identidades disidentes como parte de su crítica epistemológica hacia las teorías clásicas y los modos de construcción del conocimiento sobre la realidad social. Un poco más tardíamente que en otras disciplinas, este enfoque ingresó a la ciencia política, una vez que se afianzaron los procesos democráticos de la tercera ola. Al conceptualizar aspectos de la realidad que eran ignorados por las perspectivas disciplinarias más influyentes, no solo aportaron una red conceptual que permitió explicar las diferencias de los sujetos sexuados en el espacio público, sino que contribuyeron a politizar las experiencias de colectivos excluidos o subalternizados, otorgándoles visibilidad y relevancia. En este marco, el proyecto propone una discusión, a partir de un análisis de las ponencias en los Congresos de la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (ALACIP) en el área de Género y Política desde 2002 a 2019, acerca del aporte de los estudios feministas y/o con perspectiva de género al campo de la ciencia política en América Latina, que permita dar cuenta del estado de los debates producidos en la región sobre estos tópicos tanto en el plano teórico y metodológico como empírico. La reflexión acerca de la producción de este campo de conocimiento apenas ha comenzado y requiere de múltiples aproximaciones para avanzar en conceptualizaciones, clasificaciones y reflexiones metateóricas. Los estudios hasta el momento pueden clasificarse en tres grupos y tienen un carácter embrionario: 1) la presencia las mujeres en la academia y en los departamentos de ciencia política; 2) los estudios acerca de la investigación realizada en algunos países, y 3) reflexiones generales sobre el androcentrismo en la disciplina. Metodológicamente la investigación se realiza desde una propuesta mixta, que incluye la sistematización de las ponencias de ALACIP en los diez congresos llevados a cabo hasta la fecha, clasificándolas temáticamente, por país, autorxs y universidad, y un análisis cualitativo de una muestra de ponencias para indagar acerca de los marcos teóricos

y metodológicos. El trabajo pretende contribuir a conocer el estado de la producción para enriquecer la reflexión metateórica sobre política y género en América Latina.

Abstract

Between the 1980s and 1990s, the gender perspective was installed within the Latin American social sciences academy, problematizing the supposed neutrality of the subjects, which incorporated the experiences of women and dissident identities as part of their epistemological criticism of classical theories and ways of constructing knowledge about social reality. A little later than in other disciplines, this approach entered Political Science, once the democratic processes of the third wave took hold. By conceptualizing aspects of reality that were ignored by the most influential disciplinary perspectives, they not only provided a conceptual network that allowed explaining the differences of sexed subjects in public space but also contributed to politicizing the experiences of excluded or subalternized groups, granting them visibility and relevance. In this framework, the project proposes a discussion, based on an analysis of the presentations at the Latin American Association for Political Science (ALACIP) Congresses in the area of Gender and Politics from 2002 to 2019, about the contribution of feminist and/or gender perspective studies to the field of Political Science in Latin America, which allows us to account for the state of the debates produced in the region on these topics, which are theoretical, methodological and empirical. Reflection on the production of this field of knowledge has only just begun and requires multiple approaches to advance conceptualizations, classifications, and metatheoretical reflections. The studies so far can be classified into three groups and have an embryonic character: 1) the presence of women in the academy and the departments of political science; 2) studies about research carried out in some particular countries, and; 3) general reflections on androcentrism in the discipline. Methodologically, the research is carried out from a mixed proposal, which includes the systematization of the ALACIP presentations in the 10 congresses held to date, classifying them thematically, by country, author, and university, and a qualitative analysis of a sample of papers to inquire about theoretical and methodological frameworks. The work aims to contribute to the knowledge of the state of production to enrich the metatheoretical reflection on politics and gender in Latin America.